
Правописание гласных в корнях 
слов



 Жизнь пронесётся, как одно мгновенье,
                                                                 Её цени, в ней черпай наслажденье.

                                                                 Как проведёшь её, так и пройдёт.
                                                                 Не забывай: она твоё творенье.    
                                                                                                             Омар 

Хайям



Путешественник увидел трех рабочих, 
которые толкали тяжело нагруженные тачки, 
и спросил каждого, что он делает.
Первый ответил: «Толкаю эту тяжелую тачку, 
будь она проклята».
Второй сказал: «Зарабатываю на хлеб для 
своей семьи».
Третий гордо произнес: «Я строю прекрасный 
храм».



Гласные в корне слова
Проверяемая 
гласная

Непроверяемая 
гласная

Чередующаяся 
гласная

политика политика заря

звонить экстремальный блистать

голосовать готовиться выращенный

потихоньку мизерный подровняв

драматургия драматургия непромокаемый



Проверяемые гласные в корне 
   Сильной позицией для гласных звуков 

является   позиция  в ударном слоге.  
Под ударением гласные произносятся  
отчетливо, значит, позиция  сильная, без 
ударения нечётко, – позиция слабая. 

 
 Безударные гласные корня проверяются 

ударением. 
   



Проверяемые гласные в корне 
  Способы проверки безударных гласных в 

корне:  
1. Подбор однокоренных слов:  

   соли́ть – со́ль,   закрепи́ть – кре́пкий     
 2. Изменение формы слова:    
окно́ – о́кна,       гроза́ – гро́зы.   

 При подборе однокоренных слов надо 
учитывать их лексическое   значение:  

спешу в школу – спешка,
спишу текст - пишет



Подберите проверочные слова 

Расп  лить бревно, гр  зовая туча, 
г  родские пейзажи, похв  лить 
за работу, усл  жнить задание,
 дер  венская улица, вредные
 исп  рения, щеб  танье птиц. 



1. Определите слово, в котором пропущена 
безударная проверяемая гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную 
букву. 
разг..реться оштр..фовать 
прил..гать прик..снуться к..ламбур 

Ответ:_________________________ 



2.Определите слово, в котором 
пропущена безударная проверяемая 
гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
т..оретик забл..ставший 
изб..рательный пер..одический предпол..
гать 

Ответ____________________________ 



3.Определите слово, в котором пропущена 
безударная проверяемая гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную 
букву.
рез..денция анн..тация 
забл..стал р..стение скр..пучий 

Ответ:_____________________ 



4. Определите слово, в котором пропущена 
безударная проверяемая гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную 
букву. 
б..гаж оф..рмлять 
оз..рило водор..сли зап..раются 

Ответ: ___________________________ 



5. Определите слово, в котором пропущена 
безударная проверяемая гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную 
букву.
зат..мнённый комп..тентность 
выт..раться р..шение бл..стеть 

Ответ:_________________________ 



Непроверяемые гласные в корне 
  

Правописание слов с 
непроверяемыми гласными 
проверяется по орфографическому 
словарю и запоминается. К таким 
словам не подбираются проверочные 
слова .

Абонент, абонемент,  партер, 
космонавт, пилот, бетон, комбайн.



Абориген, антагонизм, бадминтон, бифштекс, 
бриолин, вестибюль, винегрет, волынка, 
диапазон, деликатес, дирижабль, демагог, 
иждивение, инициатива, кабала, 
криминология, кобура, макулатура, 
наваждение, обаяние, оказия, оптимизм, 
панорама, привилегия, палисадник, смятение, 
туннель
 



Выбор гласной зависит от 
ударения

Выбор гласной зависит от 
последующих букв и сочетаний 
букв

Выбор гласной зависит от 
суффикса А, стоящего за корнем

Выбор гласной зависит от 
значения корня

-ГОР-  -  -ГАР-, в безуд. 
положении  О. Искл.: выгарки, 
изгарь, пригарь. 

-ЛАГ- - ЛОЖ-, перед Г – А, перед 
Ж-О. Искл.: полог.

-БЕР- - БИР-,           -ДЕР- - -ДИР, 
-МЕР- -  - МИР-,
-ПРЕ- - -ПИР-, 
-ТЕР- - - ТИР-, 
-БЛЕСТ- - -БЛИСТ-
-ЖЕГ- - -ЖИГ-, 
-СТЕЛ- - -СТИЛ-,
-ЧЕТ- - -ЧИТ-, в корне пишется И, 
если за корнем стоит суффикс А. 
Искл . : сочетать, сочетание.

-МАК-  - «погружать в жидкость.
-МОК-  - «пропускать жидкость»

- КЛОН-  - -КЛАН-, в безуд. 
положении  О. 

-РАСТ_ - РАЩ- - РОС-, перед СТ-
А, перед Щ-А, перед С-О. Искл.: 
росток, ростовщик, Ростов, 
Ростислав, отрасль.

-КОС- - -КАС-, в корне пишется А, 
если после корня стоит суффикс 
А.

-РАВН-  -«равный, одинаковый, 
наравне».
-РОВН-   - «Ровный, прямой, 
гладкий».

-ТВОР-  - -ТВАР-, в безуд. 
положении  О.  Искл. : утварь.

- СКАК- _ -СКОЧ-_, перед К-А, 
перед Ч-О. Искл.: скачок, скачу.

 -ПЛАВ-
-ПЛОВ-   - только в словах 
пловец, пловчиха,
-ПЛЫВ-, только в слове плывуны. 
В остальных слу-чаях пишется А.

-ЗОР- - -ЗАР-, в безуд. 
положении  А. Искл.: зоревать.

   



Перепишите. Укажите вид глаголов. Выделите 
орфограмму «Чередующиеся гласные в корне»

    Уб..раю комнату — уб..ру комнату, отп..рать 
замок — отп..реть замок, зам..реть от восторга 
— зам..рать от восторга, раст..реть сахар в 
ступке — раст..рать сахар в ступке, уд..рает без 
оглядки — уд..рёт без оглядки, разж..гать костёр 
— разж..чь костёр, выч..тать одно число из 
другого — выч..сть одно число из другого, 
пожать руки — пож..мать руки, прокл..нать кого-
нибудь — проклясть кого-нибудь, занять 
позицию — зан..мать позицию.



В каких словах правописание  гласной зависит от согласной на 
конце корня.

   1. Касаясь трёх великих океанов, страна лежит, раскинув города.
2. Юные туристы предполагали добраться до озера к восьми часам, но их 
предположение не оправдалось.
3. Почти все друзья, приятели, товарищи, знакомые и коллеги вернулись 
откуда-то загорелые, хотели видеться, хотели делиться впечатлениями.
4. В самом деле тулуп, из которого успел и я вырасти, был немножко для 
него узок.
5. Поезд проскакивал мимо горячих, блещущих маслом паровозов.
6. Цветов росло так много: журавлиного горошку, кашки, колокольчиков, 
незабудок, полевых гвоздик.
7. Поезд, уже готовый проскочить станцию, мгновенно, с шипением и 
грохотом, останавливался.



https://teacher.examer.ru/app/rus/tests/new 




